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ЛЮБИТЬ ТО, ЧЕМ ЗАНИМАЕШЬСЯ
Человек 

и его дело

«СТАРТ-2021»

ГЛАВА администрации 
Адыге-Хабльского рай-

она выступил с отчётным 
докладом о проведённой в 
прошлом году работе и за-
дачах на 2021 год.

Доклад главы районной 
администрации Эдуарда Де-
рева «Об итогах социаль-
но-экономического развития 
Адыге-Хабльского муници-
пального района за 2020 год 
и задачах на 2021 год» был 
заслушан на расширенном 
заседании Совета Адыге-
Хабльского муниципального 
района при участии депута-
тов Совета и глав сельских 
поселений. Основную часть 
своего выступления доклад-
чик посвятил итогам прошло-
го года, уделив внимание не 
только успехам и достижени-
ям, но и анализу имеющихся 
проблем.

Так, он сообщил, что, по 
статистическим данным за 
2020 год, наблюдается по-
ложительная динамика раз-
вития большинства отраслей 
экономики района. Однако 
в сельском хозяйстве за тот 
же период заметно значи-
тельное снижение роста (на 
22,5% по отношению к 2019 
году), в основном по причине 
гибели урожая на полях из-за 
засушливой погоды. 

С развитием предпри-

нимательства, как отметил 
докладчик, тоже пока не все 
так гладко, как хотелось бы. 
Всего в районе работают 
457 предпринимателей и 143 
субъекта малого и среднего 
предпринимательства. Одна-
ко устойчивым их развитие 
пока не назовешь, хотя со-
вершенствование предпри-
нимательского климата и вхо-
дит в число основных задач 
социально-экономической 
политики района.

- Несмотря на комплекс-
ный подход в работе с пред-
ставителями бизнеса, пока 
не удается достичь желае-
мого результата - увеличения 
количества экономически ак-
тивных субъектов малого и 
среднего предприниматель-
ства, - констатировал Эдуард 
Дерев.

А вот на рынке труда в 
истекшем году сохранялась 
стабильная ситуация, чис-
ленность зарегистрирован-
ных безработных составила 
всего 581 человек. Бюджет-
ная сфера тоже больше по-
радовала, чем огорчила. 
Достигнутые собственные 
результаты по исполнению 

доходной части, 
а также помощь, 
оказанная со сто-
роны регионально-
го Правительства 
и Минфина КЧР, 
позволили завер-
шить финансовый 
год без кредитор-
ской задолженно-
сти по социально 
значимым статьям 
расходов бюдже-
та. Своевременно 
и в полном объ-
еме в течение 
года производи-
лись расходы по 
осуществлению 
мер социальной 
поддержки. При этом наи-
больший удельный вес в рас-
ходах консолидированного 
бюджета составили расходы 
на образование (44,6 %) и со-
циальную политику (27,9 %).

Большое внимание до-
кладчик уделил вопросам 
строительства и благоустрой-
ства. Благодаря участию 
района в различных феде-
ральных проектах и целевых 
программах не только про-
веден капитальный ремонт 

части тротуаров и автомо-
бильных дорог и оборудо-
ваны спортивные объекты и 
детские площадки, но и по-
строены новые социальные 
объекты.

Например, в рамках при-
оритетной федеральной 
программы «Формирование 
комфортной городской сре-
ды» обустроены парки в ауле 
Старо-Кувинск на сумму 5 
млн руб. и в селе Садовом 
на сумму 2 млн 551 тыс. руб. 
Там же, в селе Садовом, по 

федеральной целевой про-
грамме «Чистая вода» было 
проложено 10,5 км водопро-
водных уличных сетей, уста-
новлены башня Рожновского 
и водозабор, а также начато 
строительство инженерных 
сооружений водоснабжения 
на сумму 31 млн руб. По 
федеральной целевой про-
грамме «Культура» идет ре-
конструкция сельского Дома 
культуры на 150 мест площа-
дью 1279 кв. м.

Перемены к лучшему про-
изошли и в ауле Эрсакон: от-
ремонтированы две дороги 
местного значения, благо-
устроена территория школы, 
на которой за счет внебюд-
жетных средств построено 
и футбольное поле, в самом 
здании заменена старая во-
допроводная сеть. Уделили 
внимание дорогам и в других 
населенных пунктах района: 
а. Ново-Кувинск, с. Спарта, 
х. Дубянском, а. Мало-Аба-
зинск.

Рассказывая о спортив-
ных достижениях района, 
Эдуард Дерев посетовал, что 
в связи с пандемией корона-
вирусной инфекции не уда-

лось полностью реализовать 
все намеченные в этой обла-
сти планы. Тем не менее за 
прошлый год было проведено 
31 физкультурно-спортивное 
и молодежное мероприятие 
и организовано 12 выездов 
для участия в межрегиональ-
ных, республиканских и все-
российских соревнованиях. 
Всего в спортивных меропри-
ятиях приняло участие более 
1000 человек.

При этом докладчик рас-
сказал, что отделом по де-
лам молодежи, молодежной 
политике, ФК и спорта, а так-
же комиссией по делам не-
совершеннолетних и защите 
их прав ведется постоянная 
работа по привлечению к за-
нятиям в спортивных секциях 
и районных спортивных со-
ревнованиях несовершен-
нолетних из группы риска. 
Дети, состоящие на учете, 
занимаются в общих груп-
пах по разным видам спорта 
и участвовали больше чем в 
половине спортивных меро-
приятий прошлого года.
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 РАЗВИТИЕ РАЙОНА ЗАВИСИТ 
ОТ СОВМЕСТНЫХ УСИЛИЙ

- В хозяйстве сейчас идут 
полевые работы: сев яро-
вых и весенняя обработка 
озимых культур, проводится 
защита растений от вредите-
лей и болезней, вносятся ми-
кроэлементы, необходимые 
для их дальнейшего разви-
тия. В настоящее время мы 
сеем озимый ячмень. Сев яч-
меня у нас запланирован на 
площади 100 га. Уже засеяли 
овса на площади 80 га. Одно-
временно идет подготовка 
почвы под подсолнечник, са-
харную свеклу. Так как весна 
в этом году запоздалая, у нас 
сжатые сроки, работаем по 
максимуму, - рассказывает 
агроном колхоза Мудалиф 
Гогуев. - Посевные работы 
планируем завершить к кон-
цу месяца. В этом году мы 
засеяли 300 га сахарной све-
клой, 200 га подсолнечником, 
400 га кукурузой. Сразу после 
посевных работ приступим 
к междурядной обработке, 

а также листовой обработке 
озимых. Будем вносить ми-
неральную подкормку под 
кукурузу, подсолнечник и са-
харную свеклу. 

По словам агронома сель-
хозартели, одним из важных 
факторов для получения 
высокого урожая является 
оптимальный срок посева. 
При его выборе необходимо 
соблюдать не только запа-
сы влаги, но и длительность 
вегетационного периода, 
устойчивость к болезням и 
вредителям зерновых. Вот и 
стараются сеятели уложить-
ся в сроки, из опыта зная, что 
весенний день весь год кор-
мит.

- Осенью мы  почти в су-
хую землю заложили семена, 
но тем не менее они, хоть и 
поздно, но взошли. Надеем-
ся получить хороший урожай, 
- говорит М. Гогуев. 

- К сезону мы подготови-
лись неплохо, - рассказыва-
ет главный инженер Ильяс 
Биджиев. - Вся техника и 
агрегаты готовы. Случаются, 
конечно, небольшие полом-
ки, всё-таки в основном у нас 
техника старая, но справля-

емся. Удобрения и средства 
защиты растений есть. У нас 
имеется 26 единиц разных 
моделей, марок и вся при-
цепная к ним техника. Еже-
годно, по завершении работ, 
мы ремонтируем технику. По-
рядка пяти миллионов в год 
тратится на восстановление. 

Но, пожалуй, главное 
сейчас на селе - это настрой 
людей. Тимур Джамбаев, 
механизатор СХА «Кубань», 
работает более 30 лет. Здесь 
же работал и его отец, тоже 
механизатором. 

- Как настроение? - инте-
ресуюсь у него.

- Отличное! 
- А как нынче работается? 
- А когда посевная лёгкая 

бывала? Все идет по плану. 
Главное - чтобы погода не 
подвела, - ответил Джамба-
ев.
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ЧТО  ПОСЕЕШЬ, 
ТО И ПОЖНЕШЬ

НА ПОЛЯХ сельхозартели «Кубань» полным ходом идет 
посевная. В день нашего приезда посевные агрегаты 

находились в разных местах: один посевной комплекс 
занимался посевом яровых, другой агрегат производил 
обработку озимых культур. В общем, работы велись, как 
и полагается в этот напряженный период, активно. Думы 
и мысли всех участников страды были об одном - о бу-
дущем урожае, основу которого они старались заложить 
так, чтобы осенью пашня одарила хлеборобов полновес-
ным колосом. От этого во многом будет зависеть эконо-
мический потенциал хозяйства, а значит, благосостояние 
работающих здесь людей и всего села Дружба.

Мир взрослых. Почва, 
которая питает растущих. Я 
бы не сказала, что у Анзора 
Бостанова всегда, особенно 
в детстве, было все идеаль-
но только по той причине, что 
он родился в Средней Азии, 
куда в 1943 году по ложному 
навету был депортирован 
весь карачаевский народ. И, 
следовательно, улица в том 
понимании, которое внушает 
страх всем родителям, могла 
испортить всех детей, и не 
только детей переселенцев, 
к которым поначалу относи-
лись не только с предубеж-
дением, но и с некоторым 
презрением ввиду распро-
страняемых клеветнических 
слухов: народ-бандит и так 
далее. Но отец и мать Анзо-
ра, которые, как все осталь-
ные взрослые, с утра до ве-
чера пропадали на работе, 
могли быть спокойны. Анзора 
ни один из местных сверстни-
ков не мог ни напугать, ни за-

ставить спасаться бегством, 
более того, даже мальчишки 
постарше предпочитали с 
ним дружить. И вообще, эти 
четырнадцать лет, прове-
денные в Азии, добавили в 
семью Бостановых огромное 
количество друзей, как взрос-
лых, так и детей. И столько 
было в этих отношениях чи-
стоты и искренности, что, ког-
да пришла карачаевцам пора 
возвращаться на родину в 
1957 году, было пролито не-
мало слез как уезжающими, 
так и провожающими…

Вернувшись на Кавказ, 
семья Бостановых посели-
лась в Сары-Тюзе. В 1966 
году Анзор, окончив школу, 
ушел в армию. Отслужив, 
окончил шоферские курсы и 
вплоть до выхода на пенсию 
проработал на одном месте 
- водителем в совхозе «Крас-
ногорский».

- Невозможно человека 
оторвать от дела, которое 
сформировало лучшую часть 
его «я». Потому мало кто в 
селе представлял Анзора не 
иначе, как за баранкой, даже 
после выхода на пенсию, но 
каково было наше удивле-

ние, когда мы услышали, что 
Анзор пересел на велосипед 
и стал работать почтальоном 
в родном селе, - разводят ру-
ками его бывшие коллеги.

Да, все именно так. Анзор 
пошел работать на почту. И 
почтальон из него получил-
ся завидный. Никто не даст 
75-летнему мужчине его воз-
раста, глядя на то, с какой 
необыкновенной ловкостью, 
совершенно не заглядывая 
в «ходовик» (список изданий 
и адреса), аккуратно раскла-
дывает по адресам почту.

- И все же. С чем связан 
такой выбор? - спрашиваю 
Бостанова. - Ведь практиче-
ски во всех почтовых отделе-
ниях работают одни женщи-
ны. Тем более что Сары-Тюз 
одно из самых крупных посе-
лений в республике, а значит, 
работы хоть отбавляй. Я тут 
всего полчаса, а в проеме 
двери, как в окне, прошел не 
один десяток людей.

- А чему удивляться? По-
чта всегда и везде была и 
остается символом цивили-
зации, местом общения лю-
дей. Вот я и подумал, живей, 
интересней работы не приду-

мать, и угадал с выбором.
А жителям села повезло с 

почтальоном.
- Не могут люди рано или 

поздно не оценить должным 
образом доброту и щедрость, 
- говорит жительница села 
Марина Койчуева, - привычку 
не ради выгоды, а единствен-
но по милосердию делать 
добро. Это я об Анзоре Бо-
станове. Он не только раз-
носит почту, он никогда не 
поленится отправить письмо 
или купить что-нибудь в ма-
газине старикам, пожилым 
людям. Во время пандемии 
– особенно. 

- Анзор, вы застали те 
времена, когда в каждом 
доме выписывали по две-три 
газеты, да еще «Работницу» 
с «Крестьянкой», и на почте 
не хватало рук?

- Нет, конечно. Но я застал 
те времена, когда в почтовое 
отделение стало приходить 
много посылок наложенным 
платежом – это и книги, и 
заказанные вещи в «Евро-
шопе». Правда, когда позже 
люди поняли, что получают 
зачастую не совсем то, на что 
рассчитывали: не тот размер, 

не тот цвет, не тот фасон, - то 
популярность такого вида ус-
луг резко упала.

- И сумки резко скинули в 
весе, да?

- Спору нет, скинув в весе, 
сумка облегчила труд по-
чтальонам, особенно «без-
лошадным», но это обстоя-
тельство заставляет теперь 
почтальонов играть по со-
вместительству роль реклам-
ного агента, активно агитиру-
ющего за подписку.

- Если не секрет, за какие 
издания агитируете более ак-
тивно лично вы?

- Конечно же, за газеты 
«Къарачай» и «День респу-
блики», которые люди охотно 
выписывают, а также реко-
мендую селянам «Здоровый 
образ жизни» и «Аргументы 
и факты». Лично я весьма 
охотно до недавнего вре-
мени выписывал «Ридерз 
Дайджест», потому что ника-
кой другой журнал был не в 
силах заставить так глубоко 
чувствовать и сопереживать 
героям его публикаций.

Окончание на 2-й стр.

Глава КЧР Рашид Темрезов принял участие в со-
вместном заседании президиума Госсовета и 

Агентства стратегических инициатив (АСИ), которое 
прошло под председательством Президента России 

Владимира Путина.
Президент поставил задачу – внимательно изучить и ак-

туализировать все нормативно-правовые акты, систему меж-
ведомственного взаимодействия, чтобы работа социальных 
учреждений во всех сферах стала эффективнее, а главное 
– доступнее для людей. На президиуме Госсовета прозвуча-
ли предложения о том, что можно и нужно менять сегодня в 
социальной сфере, чтобы каждый человек почувствовал на 
себе эти изменения.

«Нужны именно сплочённые, слаженные усилия и Пра-
вительства, и Агентства, и Государственного совета, его про-
фильных комиссий и, конечно, управленческих команд на 
местах. Здесь хочу обратиться к коллегам и главам регионов 
Российской Федерации: уважаемые друзья, именно от ваше-
го ответственного подхода зависят реальные улучшения в 
работе конкретных учреждений: школ, поликлиник, ФАПов, 
центров занятости, – и такие изменения к лучшему граждане 
должны увидеть уже в ближайшее время», - сказал Владимир 
Путин.

Глава государства предложил создать библиотеку лучших 
региональных практик в этой сфере, чтобы регионы могли их 
внедрять на своих территориях с главной целью – улучшить 
жизнь людей.

«Предложения, которые прозвучали в ходе заседания 
Президиума Госсовета, станут важным этапом подготовки 
Послания Президента России Федеральному Собранию. По 
словам Владимира Путина, они «лягут в основу планов на-
шего ближайшего развития и ближайших наших совместных 
действий по такому важнейшему направлению, как социаль-
ная политика», - написал в своем официальном аккаунте в 
Instagram Рашид Темрезов.

Предприниматели Карачаево-Черкесии смогут при-
нять участие в форуме для субъектов малого и 

среднего предпринимательства «СТАРТ-2021», кото-
рый пройдет 22 апреля в республике.
Форум «СТАРТ-2021» — это возможность для открытого 

диалога власти и предпринимателей с целью снижения ад-
министративных барьеров, повышения эффективности мер 
инфраструктурной, финансовой и институциональной под-
держки.

В рамках форума запланированы мастер-классы, семи-
нары, а также церемония награждения победителей конкурса 
«Предприниматель года 2020».

Каждый участник конкурса получит сертификат. Среди 
участников будут разыграны призы. Участие в форуме бес-
платное. Места ограничены.

Регистрация на форум «СТАРТ-2021»: tppkchr.ru/forumstart

Пресс-служба Главы и Правительства КЧР.

Мэр республиканской 
столицы Алексей Баскаев 
провел первое в этом году 
заседание городской анти-
наркотической комиссии. Ее 
члены обсудили итоги 2020 
года, вопросы профилакти-
ки наркомании и повыше-
ния эффективности даль-
нейшей антинаркотической 
деятельности. А. Баскаев 
подчеркнул необходимость 
пристального внимания к 
профилактике и противо-
действию распространения 
этого пагубного явления и 
поручил актуализировать 
проводимые в Черкесске 
мероприятия для сниже-
ния числа наркозависимых 
граждан и сокращения нар-
копреступлений. Итогом за-
седания комиссии стали ре-
комендации по повышению 
эффективности комплекса 
оперативно-профилактиче-
ских мероприятий, направ-
ленных на выявление и пре-
сечение распространения 
наркотических и психотроп-
ных веществ. 

Группировка сил и 
средств Единой государ-
ственной системы пред-
упреждения и ликвидации 
ЧС КЧР ликвидировала 
учебный лесной пожар, кото-
рый согласно тактическому 
замыслу крупномасштаб-
ных учений был обнаружен 
сотрудниками оперативной 
группой республиканского 
государственного казенно-
го учреждения «Кубанское 
лесничество» в результате 
наземного патрулирования в 
Усть-Джегутинском районе. 
К месту условного проис-
шествия незамедлительно 
были направлены силы и 
средства МЧС России, ре-
спубликанской подсистемы 
РСЧС, был развернут опе-
ративный штаб пожаротуше-
ния. Благодаря оперативным 
и слаженным действиям 
всех сил и средств условный 
лесной пожар удалось лик-
видировать в короткий срок. 
Поставленные задачи были 
выполнены в полном объ-
еме.

Сотрудники Управления 
Пенсионного фонда в Усть-
Джегутинском районе со-
вместно с представителями 
профсоюзов и обществен-
ных организаций Карачае-
во-Черкесии возобновили 
информационно-разъясни-
тельную работу по повыше-
нию пенсионной грамотности 
и социальной ответствен-
ности жителей района. 
Встреча прошла с трудовым 
коллективом МКОУ «Дет-
ская музыкальная школа 
Усть-Джегутинского муни-
ципального района им. Н.М. 
Боташева». Сотрудники 
Пенсионного фонда подроб-
но рассказали участникам 
встречи о нововведениях и 
изменениях в пенсионной 
системе, остановились на 
основных нормах закона, ко-
торый призван обеспечить 
устойчивый рост размера 
страховых пенсий по старо-
сти и высокий уровень их ин-
дексации.

Поздравляем работников органов местного самоуправ-
ления, депутатов городов и районов Карачаево-Черкесии, 
ветеранов муниципальной службы с профессиональным 
праздником - Днём местного самоуправления!

Этот праздник учрежден совсем недавно, но с полной 
уверенностью можно сказать, что институт муниципаль-
ной власти всегда был самым близким к людям и более чем 
значимым. От эффективности работы органов местного 
самоуправления в немалой степени зависит качество жиз-
ни людей в селах, аулах, станицах, городах. Зная и понимая 
нужды и чаяния земляков, вы играете ключевую роль в ре-
шении проблем на местах.

Без вашего участия невозможна в полной мере реализа-
ция тех приоритетных и важнейших задач, планов социаль-
но-экономического развития, которые ставит Президент 
Российской Федерации Владимир Путин, федеральные и ре-
спубликанские органы власти.

Планомерно решая вопросы газификации, качественно-
го водоснабжения, строительства школ, ФАПов, спортком-
плексов, зон отдыха и досуга, вы прикладываете все усилия 
к тому, чтобы качество жизни в регионе вышло на более 
высокий уровень. В решении важных для республики вопро-
сов мы рассчитываем на ваше содействие, опыт, знания и 
ответственное отношение к делу.

Желаем вам крепкого здоровья, удачи и успехов в реали-
зации намеченных планов!

Глава
Карачаево-Черкесской Республики 

Р. Б. ТЕМРЕЗОВ.
Председатель Народного Собрания (Парламента)

Карачаево-Черкесской Республики 
А. И. ИВАНОВ.

Председатель Правительства
Карачаево-Черкесской Республики 

А. А. ОЗОВ.

С Днем местного 
самоуправления!

Министерство сельского хозяйства КЧР объяв-
ляет о начале приёма документов на проведение 

конкурсного отбора по предоставлению грантов на 
развитие семейных ферм в регионе и информирует о 

сроках, периоде и условиях приёма документов для уча-
стия в конкурсном отборе на получение гранта на разви-
тие семейных ферм в Карачаево-Черкесской Республике 
в 2021 году.

Даты начала и окончания приема заявок и документов: с 
20 апреля по 12 мая. Сроки рассмотрения представленных 
заявок и документов – в срок, не превышающий 10 рабочих 
дней.

Почтовый и фактический адреса организатора для предо-
ставления заявок и документов: 369000, КЧР, г. Черкесск, ул. 
Кавказская, 19, Министерство сельского хозяйства КЧР.

Контакты сотрудников уполномоченного органа, ответ-
ственных за прием документов, предоставляемых заявите-
лем для получения гранта: 8(8782) 22-08-24; кабинет №321.

График (режим) работы министерства: понедельник, втор-
ник, среда, четверг, пятница - с 9-00 до 18-00.

Грант на развитие
семейных ферм

Бригадир Мудалиф НАУРУЗОВ (слева), 
председатель СХА «Кубань» Марина БОРЛАКОВА, агроном Мудалиф ГОГУЕВ.

Муниципальное
образование
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Кроме этого, несовер-
шеннолетние подростки из 
этих групп часто привле-
каются в ряды волонтеров 
для организаций различного 
рода мероприятий на тер-
ритории района: как патри-
отического характера, так и 
направленных на борьбу с 
социально негативными яв-
лениями - наркоманией и 
экстремизмом. В числе 20-ти 
проведенных за прошлый год 
профилактических меропри-
ятий были антинаркотиче-
ские лекции, семинары, кон-
ференции и т. п.

Завершая тему спорта, 
глава районной администра-
ции указал на недостаточное 
финансирование развития 
отрасли из районного бюд-
жета:

- За 2020 год было выде-
лено и потрачено 173,6 тыс. 
руб. по программе «Развитие 
физической культуры и спор-
та в Адыге-Хабльском муни-
ципальном районе на 2020-
2022 годы» и 20 тыс. руб. - по 
программе «Молодежная по-
литика в Адыге-Хабльском 
муниципальном районе на 
2020-2022 годы», что крайне 
мало для решения всех глав-
ных задач.

По словам Эдуарда Дере-

ва, главная стратегия адми-
нистрации района нацелена 
на то, чтобы подрастающее 
поколение росло здоровым 
не только физически, но и ду-
ховно, нравственно.

- Для достижения этой 
цели необходима кропотли-
вая работа в учебных заве-
дениях и учреждениях фи-
зической культуры и спорта. 
Администрация района дела-
ет все, чтобы поддерживать 
и развивать ту минимальную 
базу, которую мы имеем, - за-
верил докладчик.

Делая краткий обзор си-
стемы общего, дошкольного 
и дополнительного образо-
вания района, руководитель 
администрации заметил, что 
прошедший учебный год был 
непростым и в организаци-
онном, и в технологическом 
плане, но в целом районная 
система образования спра-
вилась.

При этом он обратил вни-
мание слушателей на то, что 
и в глубинке у одаренных и 
талантливых детей есть воз-
можности проявить себя. Так, 
в декабре 2020 года в муни-
ципальном этапе Всерос-
сийской олимпиады школь-
ников приняли участие 358 
учащихся 7-11 классов из 12 
образовательных организа-
ций района. Из них 30 стали 

победителями, а 97 - призё-
рами.

- Высокий уровень дости-
жений демонстрируют и вос-
питанники учреждений до-
полнительного образования, 
которые также участвуют и 
побеждают в республикан-
ских и всероссийских меро-
приятиях, - рассказал Эдуард 
Дерев, похвалив професси-
онализм педагогов и их за-
интересованность в своей 
работе.       

Тем не менее, по его сло-
вам, кадровая проблема в 
образовательной системе 
Адыге-Хабльского района по-
прежнему остается острой:

- Средний возраст наших 
педагогов - пенсионный, по-
этому одной из главных за-
дач является привлечение 
молодых специалистов, ори-
ентация школьников на педа-
гогические профессии.

Ключевыми проблемами 
образования в районе, кроме 
кадровой, Эдуард Вячесла-
вович обозначил недоста-
точное финансирование ор-
ганизаций образования всех 
типов из-за снижения коли-
чества обучающихся, несо-
ответствие материально-тех-
нической базы требованиям 
ФГОС в отдельных образова-
тельных организациях.

Далее глава администра-

ции рассказал о задачах 
социально-экономическо-
го развития района на 2021 
год. В их числе он назвал со-
действие в стимулировании 
дальнейшего развития КФХ, 
создание благоприятных ус-
ловий для развития обра-
батывающей отрасли и до-
полнительных рабочих мест. 
Особое внимание он призвал 
уделять поддержке пожилых 
людей, инвалидов, много-
детных малообеспеченных 
семей, также указал на не-
обходимость своевременной 
выплаты зарплаты работни-
кам бюджетной сферы, пред-
приятий и организаций всех 
форм собственности, детских 
пособий.

Свой доклад Эдуард Де-
рев завершил словами , что 
каждый новый год ставит 
новые задачи, но цель оста-
ётся неизменной - сделать 
максимально все, чтобы жи-
тели Адыге-Хабльского му-
ниципального района имели 
возможность трудиться, по-
лучать качественные услуги 
в самых различных сферах 
жизни.

- Только совместная об-
щая забота о районе будет 
способствовать его дальней-
шему развитию, - подытожил 
он.

Лариса НИКОЛАЕВА.

 РАЗВИТИЕ РАЙОНА ЗАВИСИТ 
ОТ СОВМЕСТНЫХ УСИЛИЙ
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Механизатор добавляет, 
что с приходом Марины Бор-
лаковой в качестве предсе-
дателя хозяйство старается 
своих позиций, заложенных 
еще ее  отцом – Рамазаном 
Айбазовым, не сдавать..

- Очень хороший руково-
дитель, и хороший человек. 
Душой болеет за дело, - гово-
рит Т. Джамбаев. 

Рабочий день в сельско-
хозяйственной артели начи-
нается в полседьмого с пла-
нерки на тракторной бригаде 
и заканчивается на закате. В 
целях сокращения времени и 
повышения производитель-
ности труда всех занятых на 
посевных работах кормят 
горячими обедами прямо в 
поле.

В тракторном парке мы 
встретили механика Михаи-
ла Кучерова. Он работает в 
«Кубани» с 1978 года. А его 
деды и вовсе были в числе 
основателей сельхозартели. 
Здесь работали и его роди-
тели. Себя он называет «по-
томственный колхозник». М. 
Кучеров на все руки мастер. 
Именно его сильные и уме-
лые руки восстанавливают 
технику после уборочных ра-
бот.

На протяжении более 90 
лет, сколько существует хо-
зяйство, его работникам не 
раз приходилось преодоле-
вать серьезные испытания, 
и жатва прошлого 2020 года 
– не исключение. К неблаго-
приятным погодным усло-
виям добавились ограничи-
тельные меры. 

- Оборот денежных 
средств в год в колхозе со-
ставляет 100 миллионов 
рублей, из них 25 уходит на 
выплаты пайщикам, их у нас 
700,  20 млн – фонд заработ-
ной платы, 9 млн – налоги, 
порядка 5 млн – капитальный 
ремонт техники и так далее. 
Чистой прибыли – 2-3 млн 
руб. Мы не можем себе по-
зволить даже поменять тех-
нику или приобрести что-то 
новое, - рассказывает пред-
седатель СХА «Кубань» Ма-
рина Борлакова. 

Марина Рамазановна се-
тует, что себестоимость сы-
рья дороже продукта на вы-
ходе, однако государство не 
торопится компенсировать 
убытки. 

- Пока не будет государ-
ственного регулирования 
цен, ситуация не изменится. 
В прошлом году только на 
сахарной свекле мы потеря-
ли 18 млн руб. Как быть? И 
сокращать людей жалко, все 
кормят свои семьи, - говорит 
М. Борлакова.  

У Марины Рамазановны 
большие планы по развитию 
предприятия. Одно из на-
правлений - возрождение жи-
вотноводства.

- Мы - колхоз-племрепро-
дуктор, и должны оправды-
вать свое название. Сейчас 

работаем над восстановле-
нием лицензии по животно-
водству. Тем более, с корма-
ми проблем не будет.

В хозяйстве уже создан 
задел для развития животно-
водства – имеется 300 голов 
крупного рогатого скота, 300 
овец и 25 лошадей карачаев-
ской породы.

«Кубань» сегодня - это  
социально ориентированное 
предприятие. На протяжении 
последних лет предприятие 
оказывает материальную по-
мощь местному спортивному 
клубу, школе, детскому саду, 
танцевальной группе, вете-
ранам производства и нужда-
ющимся семьям. Наглядным 
примером стала социальная 

деятельность предприятия 
в период пандемии. Жители 
села Дружба бесплатно по-
лучили от хозяйства зерно 
для домашней птицы, мас-
ло, сахар и другие продук-
ты. Кроме того, оплатили в 
2020 году задолженность за 
электроэнергию особо нуж-
дающимся жителям села. 
Колхозники поддержали бла-
городную инициативу своего 
руководителя. В список попа-
ли пенсионеры, многодетные 
родители, а также сельчане, 
которые прежде работали в 
частных магазинах или кафе, 
но с введением в регионе 
особого режима самоизоля-
ции на несколько месяцев 
остались без доходов. 

Сегодня мужчины за спи-

ной Марины Рамазановны 
шепчутся: настоящая дочь 
своего отца, сильная, требо-
вательная, жесткая. За три 
года колхоз под ее началом 
расплатился с многочислен-
ными долгами, и даже по-
строил новые объекты: сто-
ловую, диспетчерскую. 

На сегодняшний день до-
стойная заработная плата 
и другие меры социальной 
поддержки позволили сфор-
мировать на предприятии 
команду настоящих знатоков 
своего дела, которые гордят-
ся профессией хлеборобов и 
животноводов. 

Армида КИШМАХОВА. 
Фото автора. 
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 - Анзор, с вашего позво-
ления приведу одно наблю-
дение по существу. Иные 
работодатели то ли в шутку, 
то ли всерьез любят говорить 
мужчинам - претендентам на 
место: «Я принимаю на рабо-
ту только тех, кто состоит в 
браке – они не так стремятся 
уйти домой пораньше».

 - Это не про меня. И не 
про мою дружную, большую 
семью. У нас с женой Айшат 
Ижаевой четверо детей. Все 
получили высшее образо-
вание, обзавелись семьями, 
всех радует, что видят не 
дряхлеющее тело отца, а 
активного, подтянутого – по-
пробуй погонять полдня на 
велосипеде, когда дождь, как 
назойливый гость, приходит 
каждый день, или под паля-
щим нещадным солнцем –
мужика. В общем водоворот 
моей бурной активности до-
мочадцев только радует, да 
и потом в наше нелегкое вре-
мя, отягощенного коронави-
русной инфекцией, деньги по 
определению не могут быть 
лишними.

-Удается соблюдать сани-
тарно-эпидемиологические 
требования при доставке 
корреспонденции?

- У нас очень четкий, за-

ботливый, требовательный 
начальник почты – и потому 
все были обеспечены вовре-
мя: и масками, и перчатками, 
и даже антискользящими 
средствами на зиму. 

В свою очередь, весь кол-
лектив Сары-Тюзской почты 
не нарадуется на своего со-
трудника: «Нам очень повез-
ло с таким почтальоном, как 
Анзор. Хотите верьте, хотите 
нет, многие пожилые люди, 
как, к примеру, 81-летняя 
Сафра Биджиева, ждут его 
прихода как манны небесной. 
Он и поделится с ней послед-
ними новостями, и справится 
о ее здоровье, и предложит 
свою помощь в свободное от 
работы время. А о задерж-
ке пенсий, пособий, всякого 
рода субсидий со стороны 
Бостанова и речи быть не 
может. Все строго по пла-
ну. Благодаря таким людям, 
как он, у нас нет проблем с 
подпиской, а самое главное, 
абоненты не идут сами за га-
зетами и журналами, как это 
бывает в других селах и даже 
городах республики. 

 А вот как отзывается о 
нем один, пожалуй, из са-
мых уважаемых людей села, 
председатель совета вете-
ранов войны и тыла Абду-
рахман Доюнов: «Анзор Бо-
станов, впрочем, как и его 
родители, которых я хорошо 
знал, руководствуется поло-
жениями, определяемыми не 
столько своими должностны-
ми обязанностями, сколько 
собственной совестью, поря-
дочностью, верностью зем-
лякам, родному селу».

 Напоследок спросила Бо-
станова: «Я тут просмотрела 
список улиц Сары-Тюза - ул. 
Курджиева, Ленина, Доюно-
ва, Бадахова, Гоголя, Друж-
бы, Безымянная, Богатыре-
ва… Сбиться со счету можно, 
не то что обслужить, тем не 
менее сплошь и рядом вос-
торженные отзывы о вашей 
хорошей работе… Как вам 
это удается?

- Единственный способ 
делать хорошую работу – это 
любить то, чем занимаешься.

 Лучше разве скажешь?
Аминат ДЖАУБАЕВА.

ЛЮБИТЬ ТО, 
ЧЕМ ЗАНИМАЕШЬСЯ

ЧТО  ПОСЕЕШЬ, 
ТО И ПОЖНЕШЬ

В ОКТЯБРЕ 2020 года 
Центральный банк РФ 

выступил с инициативой 
введения цифрового ру-
бля. Несомненно, у циф-
ровой валюты есть ряд 
преимуществ, среди ко-
торых: высокая сохран-
ность средств; сокращение 
издержек на совершение 
операций; расширенный 
доступ через любую фи-
нансовую организацию, 
в которой обслуживается 
клиент. Это форма расче-
тов, альтернативная налич-
ной и безналичной фор-
мам.

На днях Центральный 
банк РФ заявил, что до 
конца 2021 года планирует 

с нуля разработать прото-
тип платформы цифрового 
рубля. За этим шагом по-
следуют законодательные 
изменения, и только после 
этого станет возможным 
приступить к тестирова-
нию цифровой валюты. 
Планируется, что на этот 
шаг потребуется, как мини-
мум, весь 2022 год, и толь-
ко на основе результатов 
апробации будут прини-
маться решения по даль-
нейшему внедрению циф-
рового рубля.

Свое мнение по данно-
му вопросу высказала де-
кан факультета экономики, 
управления и права Севе-
ро-Кавказского института-
филиала РАНХиГС Оксана 
СТУПНИКОВА:

- Из того, что сегодня 
обсуждается и может быть 
важным для тех, кто пла-
нирует заводить цифровые 
кошельки, следует отметить 
то, что для физических лиц 
не будут предусмотрены ли-
миты средств на цифровых 
счетах, и деньги всегда и в 
полном объёме будут доступ-
ны для собственника. Од-
нако в период тестирования 
(в течение 2022 года) некие 
лимиты будут установлены 

(пока ЦБ РФ не называет их 
величину), чтобы обеспечить 
плавное вхождение цифро-
вого рубля в экономику. При 
этом ЦБ РФ не планирует на-
числять проценты на остаток 
средств на счете, поскольку 
цифровые деньги рассматри-
ваются в большей степени 
как средство платежа, а не 
как инструмент сбережений и 
накоплений.

Из рисков, которые могут 
проявить себя, следует отме-
тить то, что может начаться 
определенный отток средств 
из банков (снятие с депозитов 
для перевода в цифровые ко-
шельки), что вполне логично. 
При этом именно введение 
цифровой валюты может про-
стимулировать банки предла-
гать клиентам более доход-
ные направления вложения 
средств. В любом случае, 
определенные потери для 
банков будут очевидными, 
и им всерьез придется за-
думаться над оптимизацией 
расходов и заняться поиском 
более эффективных форм 
взаимодействия (не исклю-
чая цифровизацию).

Подготовила 
Армида КИШМАХОВА. 

Механизатор СХА «Кубань» Тимур ДЖАМБАЕВ.

Мудалиф ГОГУЕВ, Мудалиф НАУРУЗОВ, Марина БОРЛАКОВА, Ильяс БИДЖИЕВ, 
Михаил КУЧЕРОВ.

В рамках реализации 
требований Федерального 
закона от 27 июля 2010 г. № 
2010-ФЗ «Об организации 
предоставления государ-
ственных и муниципальных 
услуг» Управление по во-
просам миграции МВД по 
Карачаево-Черкесской Ре-
спублике и Отдел по вопро-
сам миграции Отдела МВД 
России по г. Черкесску предо-
ставляют государственные 
услуги в упрощенном поряд-
ке.

Граждане, имеющие до-
ступ к сети интернет, могут 
воспользоваться всеми преи-
муществами быстрого и бес-
контактного документооборо-
та и получить необходимые 
услуги без потери времени и 
качества. Зарегистрировав-
шись один раз на сайте www.
gosuslugi.ru, граждане могут 
получить доступ ко всем ус-
лугам портала, в том числе 
и тем, которые оказываются 
подразделением по вопро-
сам миграции МВД по Кара-
чаево-Черкесской Республи-
ке.

В перечень интернет-
услуг входят: оформление 
внутреннего паспорта граж-

данина РФ; заграничных 
паспортов сроком действия 
5 и 10 лет; предоставление 
адресно-справочной инфор-
мации; регистрационный 
учет (по месту жительства и 
по месту пребывания; снятие 
с регистрационного учета), 
оформление приглашений 
физических лиц на въезд в 
РФ, добровольную дактило-
скопическую регистрацию.

Каковы преимущества по-
дачи документов через Госу-
дарственный портал? Можно 
получить справочную инфор-
мацию. Портал работает кру-
глосуточно, без перерыва и 
выходных. Подать документы 
можно с любого компьютера, 
вне зависимости от времени 
суток. Можно узнать ход рас-
смотрения заявления в лич-
ном кабинете. Уведомление 
о готовности документа на-
правляется на электронную 
почту пользователя в «Один 
клик». Портал содержит кон-
тактные данные подразделе-
ний по вопросам миграции 
МВД по Карачаево-Черкес-
ской Республике, график ра-
боты службы, список необхо-
димых документов, шаблоны 
для их заполнения. Портал 

позволяет оплачивать госу-
дарственные пошлины, при-
чем оплата через портал про-
ходит с 30 % скидкой. Портал 
напомнит о необходимости 
замены паспорта.

После приема заявления 
и оплаты государственной 
пошлины через Единый пор-
тал государственных услуг 
заявители могут записаться 
через Единый портал госу-
дарственных услуг в любые 
свободные для приема дату 
и время в пределах установ-
ленного в подразделении по 
вопросам миграции  и графи-
ка для приема заявителей.

Для этого необходимо: 
зайти на Единый портал го-
сударственных услуг и вы-
брать необходимую услугу; 
выбрать подразделение для 
получения государственной 
услуги, выбрать время запи-
си на прием.

Кроме того, документы 
для получения заграничных 
и внутренних паспортов, ре-
гистрационного учета граж-
дан Российской Федерации и 
миграционного учета можно 
подать через многофункцио-
нальные центры республики, 
график работы которых раз-

мещен на официальном сай-
те МВД по Карачаево-Чер-
кесской Республике. 

Во избежание траты сво-
его времени и во избежание 
очередей руководство Управ-
ления по вопросам мигра-
ции и Отдела по вопросам 
миграции МВД России по г. 
Черкесску сообщает о наибо-
лее благоприятных периодах 
времени для получения госу-
дарственных услуг.

Наиболее загруженным 
периодом времени в Управ-
лении  по вопросам миграции 
МВД по Карачаево-Черкес-
ской Республике является 
период времени с мая по сен-
тябрь. Наиболее загруженны-
ми днями являются вторник и 
четверг, в период времени с 
11-00 до 13-00 и с 17-00 до 
18-00.

Наиболее загруженными 
днями в Отделе по вопро-
сам миграции Отдела МВД 
России по г. Черкесску явля-
ются понедельник и пятница 
в период времени с 09-00 до 
11-00 часов, вторник в пери-
од времени с  14 до 16 часов. 

По информации Управ-
ления по вопросам 

миграции МВД по КЧР.

Госуслуги в упрощенном порядке

ВНЕДРЕНИЕ 
ЦИФРОВОГО РУБЛЯ

АЛИМЕНТЫ СЛЕДУЕТ ПЛАТИТЬ
 Привлечение к административной ответственности поспо-

собствовало трудоустройству должника. Ранее в отношении 
гражданина было возбуждено исполнительное производство 
о взыскании алиментов на содержание двух несовершенно-
летних детей. Однако должник исполнять решение суда не 
спешил. В отношении 34-летнего жителя республики судеб-
ным приставом-исполнителем подразделения УФССП Рос-
сии по Карачаево-Черкесской Республике был составлен 
протокол об административном правонарушении, предусмо-
тренном  ч.1 ст. 5.35.1 КоАП РФ.  Судом ему было назначено 
административное наказание в виде обязательных работ на 
срок 30 часов. Отбытие  административного наказания поспо-
собствовало исполнению должником родительских обязанно-
стей. Он  трудоустроился и в настоящее время ежемесячно 
выплачивает алименты своим дочерям. 

Напомним, что за неуплату средств на содержание несо-
вершеннолетних детей в течение двух и более месяцев со 
дня возбуждения исполнительного производства должники 
по алиментам привлекаются к административной ответствен-
ности по ст. 5.35.1 КоАП РФ. Данное нарушение влечет нака-
зание в виде обязательных работ на срок до 150 часов либо 
административного ареста на срок от 10 до 15 суток или нало-
жение административного штрафа.  Если после назначения 
административного наказания за данное правонарушение 
должник продолжает уклоняться от уплаты алиментов, он 
привлекается к уголовной ответственности. 

ОПЛАТИЛ ВСЕ СВОИ ДОЛГИ
Житель республиканской столицы оплатил штрафы Го-

савтоинспекции, вынесенные за нарушения правил дорож-
ного движения, кредитную и налоговую задолженности, для 
того, чтобы продать квартиру. Исполнительные производства 
в отношении гражданина были возбуждены в подразделении 
УФССП России по КЧР. Долги он не оплачивал и всячески 
уклонялся от исполнения требований исполнительных до-
кументов. Сотрудником органа принудительного исполнения 
было установлено, что в собственности должника имеется 
недвижимое имущество, в связи с чем было  вынесено по-
становление о запрете на совершение регистрационных 
действий в отношении данного имущества. Через некоторое 
время местный житель явился на приём к судебному при-
ставу-исполнителю и сообщил, что намерен погасить долги, 
так как при продаже квартиры не смог её переоформить. Для 
снятия запрета с недвижимого имущества гражданин опла-
тил все долги, а также исполнительский сбор. Напомним, что 
в разделе «Узнай о своих долгах» сайта управления любой 
пользователь может за считаные минуты узнать о наличии 
(отсутствии) у себя долгов и проверить всех своих близких и 
родственников. Еще один удобный способ – мобильное бес-
платное приложение «ФССП», которое можно скачать на 
телефон.

 В ПОЛНОМ ОБЪЕМЕ
 Судебные приставы Карачаево-Черкесии взыскали ком-

пенсацию морального вреда в пользу одной из местных 
жительниц. Исполнительный лист, выданный судебной кол-
легией по гражданским делам Верховного суда Карачаево-
Черкесской Республики, о взыскании с гражданки мораль-
ного вреда в размере 200 тыс. руб. в пользу жительницы г. 
Черкесска,  поступил на исполнение в Черкесское городское 
отделение судебных приставов УФССП России по Карачаево-
Черкесской Республике. Так как требования исполнительного 
документа гражданка не исполняла, сотрудником органа при-
нудительного исполнения был принят комплекс мер, направ-
ленных на взыскание задолженности. Судебным приставом-
исполнителем была проведена проверка имущественного 
положения гражданки, а также применены такие меры прину-
дительного исполнения, как обращение взыскания на денеж-
ные средства, находящиеся на счетах в банковских или иных 
кредитных организациях, и временное ограничение права 
выезда за пределы РФ.  В результате  принятых мер в поль-
зу жительницы республиканской столицы была направлена 
взысканная сумма компенсации морального вреда в полном 
объёме. Помимо этого, гражданка оплатила и сумму исполни-
тельского сбора в размере 14 тыс. руб., и в настоящее время 
исполнительное производство окончено фактическим испол-
нением.

В УФССП РФ по КЧР

Территория детского сада 
«Ивушка» будет благоустро-
ена к сентябрю - об этом за-
явил мэр Черкесска Алексей 
Баскаев. Он отметил, что 
здесь будет установлено ре-
зиновое покрытие,  детские 
площадки  обустроят игро-
выми элементами - песочни-
цами с зонтиками, горками, 
каруселями и качалками. Те-
невые навесы уже установ-
лены. Как сообщает пресс-
служба мэрии, в Черкесске 
в рамках нацпроекта «Демо-
графия» для малышей от 1,5 
до 3 лет ясельные корпуса 
в прошлом году возведены 
еще к 7 детским садам горо-
да. Их территории также бу-
дут благоустроены и созданы 
все условия для комфортно-
го пребывания малышей.

По состоянию на 10-00 
16 апреля в Карачаево-Чер-
кесии выявлено 12  новых 
случаев заражения корона-
вирусной инфекцией. Общее 
количество выявленных слу-
чаев заражения COVID-19 в 
Карачаево-Черкесии соста-

вило 19886.  Из них 19796 
человек выздоровели, 73 
человека скончались от ко-
ронавируса. 132 человека го-
спитализированы и получают 
лечение в полном объеме 
в стационарах. Остальные 
проходят лечение в изоляции 
в соответствии с рекоменда-
циями Минздрава России и 
находятся под наблюдением 
врачей.

Сотрудники Управления 
Пенсионного фонда в Уруп-
ском районе совместно с 
представителями профсою-
зов и общественных органи-
заций Карачаево-Черкесии 
возобновили информацион-
но-разъяснительную работу 
по повышению пенсионной 
грамотности. В этот раз они 
побывали в трудовом кол-
лективе отдела архитектуры, 
строительства и жилищно-
коммунального хозяйства 
администрации Урупского 
муниципального района. Со-
трудники Пенсионного фон-
да рассказали участникам 
встречи о нововведениях и 
изменениях в пенсионной си-
стеме, а также о том, как они 
реализуются на территории 
республики.

ДОГОВОР РАСТОРГЛИ
В связи с необходимостью организации сбора, накопления 

и транспортировки отходов потребления администрацией Ма-
локарачаевского района на землях Первомайского сельского 
поселения для создания площадки временного накопления 
ТБО в 2014 году обществу с ограниченной ответственностью 
«Коммунальщик» был отведён земельный участок с разре-
шённым видом использования «под площадку временного 
складирования ТБО».

В ходе проведенной Малокарачаевским районным про-
курором проверки установлено, что сделка заключена с на-
рушением действующего законодательства. В частности, при 
подписании договора сторонами, в нарушение положений 
Гражданского кодекса Российской Федерации и Федераль-
ного закона «О концессионных соглашениях», не отражены 

существенные условия, которые должно содержать концесси-
онное соглашение.

Кроме того, ООО «Коммунальщик» не соблюдались усло-
вия сделки, а также санитарные нормы и правила: общество 
не приступило к созданию площадки временного накопления 
бытовых отходов, на протяжении более 6 лет незаконно осу-
ществляет хозяйственную деятельность в виде накопления 
коммунальных отходов на муниципальном земельном участ-
ке, загрязняя его и :нанося ущерб окружающей среде и граж-
данам.

Незаконная сделка оспорена прокуратурой республики.
Дело рассмотрено, исковые требования прокурора удов-

летворены в полном объеме. Решение суда от 21.01.2021 
вступило в законную силу.

В порядке исполнения судебного акта администрацией 
Малокарачаевского муниципального района вынесено поста-
новление об отмене постановления о предоставлении спор-
ного земельного участка ООО «Коммунальщик».

Между сторонами сделки достигнуто соглашение о рас-
торжении договора аренды земельного участка.
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К 100-летию образования
Карачаево-Черкесии

ОДНИМ из первых про-
фессиональных медиков 

в Карачае стал выдающийся 
хирург Асхат Биджиев. За-
бегая вперед, скажу, пригла-
шенный из Москвы в начале 
тридцатых годов прошлого 
столетия на родину и назна-
ченный на должность заве-
дующего областным отделом 
здравоохранения, Асхат Ба-
сиятович проявил себя не 
только как хирург-виртуоз 
(именно так его окрестили 
в Москве, и не кто-нибудь, а 
лично Николай Бурденко – 
первый президент Академии 
медицинских наук СССР), но 
и как опытный хозяйствен-
ник, администратор и, если 
хотите, как архитектор, пото-
му что не только возглавил 
здравотдел, но лично зани-
мался разработкой чертежей 
больничного городка в Мико-
ян-Шахаре, ныне Карачаев-
ске, а также разбивкой боль-
ничного парка. И роскошные 
сосны, ели, буйное цветение 
сиреневых кустов, убранство 
кленов, каштанов, лип на 
долгие годы стало украше-
нием не только больницы, но 
и всего города… В общем, 
больница г. Карачаевска в 
полном смысле этого слова 
– детище Асхата Биджиева. 
В свете этого весьма зако-
номерным видится тот факт, 
что в 1990 году по решению 
обкома и облисполкома были 
установлены мемориальные 
доски в ауле Учкулан, где 
родился Биджиев, в хирур-
гическом отделении Карача-
евской городской больницы, 
а самой ЦГРБ присвоено его 
незабвенное имя…

Асхат Басиятович Бид-
жиев родился в 1900 году в 
большой, довольно зажиточ-
ной семье, в которой росли 
трое сыновей и три дочери. 
Откуда у юноши, живущего 
в затерянном в горах ауле, 
склонность к естественным 
наукам, превратившаяся за-
тем в желание посвятить 
себя медицине, можно толь-
ко догадываться. Впрочем, 
не надо строить догадки. 
Достаточно посетить в Учку-
лане народный музей име-
ни народного учителя КЧР, 
заслуженного учителя РФ, 
просветителя, общественно-
го деятеля Сослана Джани-
бекова, и увидеть «досье», 
которые он при жизни собрал 
на всех своих именитых зем-
ляков, в том числе и на Асха-
та Биджиева, и вы поймете, 
каким коллективным носите-
лем исторической мудрости, 
союзом ярчайших индиви-
дуальностей было в начале 

двадцатого века легендарное 
Учкуланское ущелье, откуда 
был, есть и пошел Карачай…

 В 1928 году Асхат Биджи-
ев с отличием окончил меди-
цинский факультет МГУ име-
ни Ломоносова и поступил в 
аспирантуру. Он с блеском 
защищает кандидатскую 
диссертацию и начинает ра-
ботать по персональному 
приглашению вышеупомяну-
того академика Бурденко в 
его клинике.

Но медицина, как оказа-

лось, была не единственной 
и не первой страницей в био-
графии Асхата Биджиева, 
потому как стихи, рассказы 
он начал писать еще в ран-
ней юности. И потому в Мо-
скве без отрыва от обучения 
основной специальности он 
начинает работать редакто-
ром отдела в Северокавказ-
ской секции Центрального 
издательства народов СССР, 
вследствие чего не только 
высокопрофессионально об-
учился редакционно-изда-
тельскому делу, но и сумел 
издать в столице свои труды. 
Так, к примеру, в Москве в 
1926 году четырехтысячным 
тиражом издается первая 
его детская книжка для вне-
школьного чтения «Билим» 
на карачаево-балкарском 
языке, в которую он включил 
не только свои произведе-
ния, но и образцы народной 
поэзии, стихи известных по-
этов того времени - Иссы Ка-
ракетова, Исмаила Акбаева, 
Ислама Крымшамхалова. 
Следом вышла 16-тысячным 
тиражом книга, но уже для 
взрослых, под названием 
«Джангы джашау»  - «Новая 
жизнь». Биджиев – автор 
многих научных статей. Не 
заставил себя ждать и его 
букварь для взрослых «Мал-
чы». 

Поразил многих и бли-
стательный переводчик Бид-
жиев, в переводах которого, 
как говорили критики, Кры-
лов оставался Крыловым, 
Пушкин - Пушкиным, Горький 

–Горьким… Самое большое 
увлечение Биджиева – твор-
чество Лермонтова, и для 
него стало делом огромной 
чести дать поэзии своего 
любимого, обожаемого по-
эта новую жизнь на своем 
родном языке. Его память 
сохранила для современ-
ников и живой образ людей, 
вошедших в историю и лично 
общавшихся с ним, – Надеж-
ды Крупской и Мариэтты Ша-
гинян…

И все же медицина берет 
верх. Мастерство хирурга 
Биджиева неуклонно раз-
растается вширь и набирает 
силу. Тонкой технике Асхата, 
одинаково быстро и ювелир-
но работающего за операци-

онным столом двумя руками, 
поражаются столичные све-
тила, которые, как бы даже 
ни хотели, не находят ничего, 
что вызвало бы критику его 
решений и действий.

 - Биджиев был не только 
первоклассный хирург, но и 
такой же терапевт, - сказал 
о нем в свое время ныне по-
койный – мир его праху - Со-
сланбек Юнусович Джани-
беков, - сам слышал от него 
фразу: «Врач, знающий либо 
только хирургию, либо только 
терапию, подобен птице с од-
ним крылом».

Как я уже сказала, в на-
чале 30-х Асхат Басиятович 
едет работать в родные края. 
Возглавляет облздравотдел, 
строит больницу, которую 
потом же и возглавит, и, ко-
нечно же, очень много опе-
рирует, отличаясь особой 
виртуозностью в проведении 
сложных операций. При этом 
не упускает ни одной свобод-
ной минуты, чтобы уделить 
время литературным нара-
боткам, несмотря на чудо-
вищную перегруженность…

А на дворе уже зловещий 
1937 год, принесший с собой 
времена, когда в ход идут 
наветы, доносы, а люди, по-
павшие под подозрение, на-
чинают бояться своей тени. 
Когда сын не отваживается 
признать невинно оклеветан-
ного отца, а отец - сына…

В жернова НКВД попа-
дает и Биджиев на пару с 
известным общественным 
деятелем Умаром Алиевым, 

который работал на тот мо-
мент ученым секретарем 
кафедры ленинизма Всесо-
юзного заочного института 
права и также преподавал 
карачаево-балкарский язык 
в Государственном институ-
те театрального искусства 
им. Луначарского и арабский 
язык в МГУ им. Ломоносова, 
по обвинению в создании 
контрреволюционной нацио-
налистической организации, 
вербовке кадров и тому по-
добное. Репрессии мгновен-
но выкосили вокруг Биджиева 
прекрасных, мужественных, 
дорогих ему людей, в част-
ности, были расстреляны 
без суда и следствия Умар 
Алиев, Курман Курджиев, 

Рамазан Текеев, Алий Хаса-
нов, Ислам Хубиев (Карачай-
лы), Хасан Аппаев. Но он не 
смалодушничал в застенках, 
как не капитулировал перед 
страшными условиями со-
держания в пересыльных 
пунктах, двадцатилетнего 
лагерного безумия в Сверд-
ловской, Ачинской, Красно-
ярской тюрьмах… Сам не-
однократно покалеченный 
садистами в погонах, силой 
своего духа Асхат поддержи-
вал сокамерников: «Не стра-
дания возвеличивают чело-
века, а сопротивление им». 
И, конечно же, не прекращал 
врачебной практики  в любых 
условиях…

Много воды утечет за 20 
лет, проведенных Асхатом 
Басиятовичем в тюрьмах. 
В 1943 году его родные, как 
и весь карачаевский народ, 
будут оклеветаны и депорти-
рованы в Среднюю Азию, в 
результате чего связь с ними 
оборвется на долгие годы. 
Там, в Азии, он потеряет мно-
го дорогих людей, имевших 
для него первостепенное 
значение, и все же самой тя-
желой, непереносимой ста-
нет для Асхата Басиятовича 
весть о гибели на фронте 
под Сталинградом его един-
ственного сына, которому 
было всего девятнадцать...

Асхат Биджиев будет ос-
вобожден из заточения в 
1954 году ввиду отсутствия 
состава преступления, но 
путь в Среднюю Азию был 
ему заказан, как и в Москву, 

к месту постоянной прописки. 
В первопрестольную он смо-
жет вернуться лишь в 1957 
году, и этот год станет для 
него годом невиданного ду-
шевного и творческого подъ-
ема. Во-первых, на истори-
ческую родину вернулся его 
родной многострадальный 
народ, во-вторых, самого 
Биджиева назначили заведу-
ющим крупнейшим хирурги-
ческим отделением, где под 
его началом работали более 
20 маститых профессоров и 
докторов медицинских наук. 

Компетентность, сме-
лость, нестандартность ре-
шений в работе вновь впе-
чатляют столичных светил, 
но мало кто знает, что из ста-

линских лагерей он, спасший 
жизнь не одному человеку, 
вернулся сам с изрядно по-
дорванным здоровьем. И что 
больное сердце даст сбой в 
самый счастливый для него 
день. Тот день, когда он по-
лучит телеграмму от власть 
предержащих в Карачаево-
Черкесии с просьбой вер-
нуться и работать на родине. 
Асхат Басиятович засобира-
ется быстро, лихорадочно, 
взволнованно. Но… третьего 
мая 1958 года его не станет… 
По настоянию коллег из 48-й 
больницы, его многочислен-
ных друзей Биджиева похо-
ронили с большими почестя-
ми в Москве…

«Нет, никогда не умирает 
тот, чья жизнь прошла светло 
и беспорочно, чья память не-
забвенная живет в сердцах 
людей, укоренившись проч-
но», - сказал один мудрец. 
Вот и имя Асхата Биджиева 
увековечено на его родине 
на века. В Карачаевске, на 
Аллее славы, ему установ-
лена мемориальная доска, 
переулок Больничный, веду-
щий, разумеется, к больни-
це, носит с недавних пор его 
имя, а в канун столетия Ка-
рачаево-Черкесии распахнет 
свои двери в заложенной им 
еще в прошлом веке боль-
нице новая поликлиника, по-
строенная и оснащенная по 
последнему слову науки и 
техники. Что может быть сим-
воличней?

Аминат ДЖАУБАЕВА.  

 «ЧЬЯ ПАМЯТЬ
НЕЗАБВЕННАЯ ЖИВЕТ 
В СЕРДЦАХ ЛЮДЕЙ…»

ИНТЕРЕСНА и уникальна 
история Вехне-Марин-

ского Дома культуры. До се-
редины двухтысячных годов 
ДК занимал ветхое поме-
щение бывшей мечети, где 
проводились сходы граждан 
и редкие концерты заезжих 
артистов, худо-бедно отмеча-
лись и праздничные даты. И, 
разумеется, дело кончилось 
тем, что здание вконец при-
шло в упадок и стало аварий-
ным. Вопрос о строительстве 
нового очага культуры не схо-
дил с повестки дня ещё со 
времён советской власти, но 
все просьбы маринцев и соот-
ветствующие постановления 
о принятии мер так и остава-
лись на бумаге. Собственно, 
все сходы начинались с этой 
проблемы, чему не раз была 
свидетелем и автором публи-
каций на эту животрепещу-
щую тему… Всё изменилось, 
когда администрацию Верх-
ней Мары возглавил молодой 
и энергичный руководитель 
Спартак Кущетеров в 2006-
м году начал строительство 
культурно-спортивного цен-
тра, для чего решили рекон-
струировать два бездейство-
вавших магазина. Во многом 
помогли тогдашние депута-
ты Парламента КЧР Ильяс 
Текеев и Магомет Хачиров. 
Нельзя обойти вниманием 
и самих маринцев, которые 
активно участвовали в созда-
нии не имеющего в то время 
аналога в сельских поселе-
ниях республики объекта, 
украсившего инфраструктуру 
аула Верхняя Мара. Строите-
лями-добровольцами стали 
Альберт Джанкёзов, Каитбий 
Байрамуков, Эсен Байкулов, 
Алим Бабоев, Роберт Тхако-
хов и многие другие.

 Что ж, маринцы всегда 
отличались сплочённостью 
и нравственными устоями, 
которые передаются из по-
коления в поколение, пото-
му что, как считают местные 
аксакалы, отступление от 
них чревато необратимыми 
процессами. На том и стоит 
веками Мара. Все доморо-
щенные строители работали 
безвозмездно, и долго ещё 
с утра до позднего вечера 
стучали молотки, перекла-
дывались стены, а местный 
умелец художник-дизайнер 
разрисовывал задник сцены 
горным пейзажем и здесь же 

сооружал из декоративных 
камней «родник» с подведён-
ной водой, работающей на 
электроприводе.

 В итоге получился пре-
красный спортивно-культур-
ный центр, где левое крыло 
занял борцовский зал имени 
славного земляка, пятикрат-
ного чемпиона Северного 
Кавказа по национальной 
борьбе Казбека Кочкарова 
(1958 – 2003 гг.), принимав-
шего участие в показатель-
ных схватках по националь-
ной борьбе в 1980 году на 
открытии Олимпиады в Мо-
скве. За две недели до своей 
трагической гибели он дол-
жен был принять участие в 
чемпионате ветеранов спор-
та в Венгрии… 

 В правом крыле раз-
местился Дом культуры, со 
светлым, тёплым, вмести-
тельным залом на 150 чело-
век, уютными креслами, и, 
повторюсь, красиво оформ-
ленной сценой. 

… Вместе с работниками 
районного отдела культуры 
мы ехали в Верхнюю Мару на 
премьеру сельского театра 
миниатюр, который открылся 
здесь на днях благодаря но-
вому директору СДК Аслану 
Тоторкулову. Взяв бразды 
правления, этот «человек-ор-
кестр», отлично владеющий 
музыкальными инструмента-

ми, известный в республике 
автор-исполнитель карача-
евских песен, успел вдохнуть 
новую жизнь в этот очаг куль-
туры. Кроме театра миниа-
тюр он организовал кружок 
гитаристов, в планах – соз-
дание хореографического 
ансамбля. Благодаря главе 
администрации Карачаевско-
го района Спартака Кущете-
рова здесь появилась новая 
аппаратура. Когда подходили 
к Дому культуры, услышали 
бодрящие ритмы шлягеров 
восьмидесятых годов.

Пока собирался народ, 
не преминула заглянуть в 
борцовский зал, где через не-
сколько часов должна была 
начаться очередная тре-
нировка. Прекрасный бор-
цовский ковёр, тренажеры, 
душевая - все сделано по 
высшему разряду для ма-
ринских атлетов, многие из 
которых заявили о себе на 
республиканских и всерос-
сийских турнирах. Как рас-
сказал тренер по вольной и 
национальной борьбе Рад-
мир Кущетеров, неоценимую 
помощь в совершенство-
вании техники оказывают и 
именитые борцы. К примеру, 
полезный мастер-класс для 
борцов провёл пятикратный 
чемпион мира, победитель 
Универсиады в Казани Али-
бек Хапаев. Большие надеж-

ды подают маринские борцы, 
воспитанники тренера Р. Ку-
щетерова: Аслан Коркмазов, 
Бияслан Байрамуков, Роберт 
Тешеллеев, Аслан Хачиров, 
Темирлан Шаугенов и другие.

 В зрительном зале уви-
дела актёра Карачаевского 
драмтеатра, исполнителя 
песен Дахира Созарукова, 
который приехал в Мару в 
качестве группы поддержки. 
Выпускник Северо-Кавказ-
ского государственного ин-
ститута искусств ( г. Нальчик), 
по специальности актёр дра-
мы и кино, он также провёл 
несколько мастер-классов 
для маринских самодеятель-
ных лицедеев. Он же и начал 

концертную программу, ис-
полнив несколько песен, как 
говорят артисты, «для разо-
грева».

 Театр миниатюр, в кото-
ром были задействованы Ас-
лан Тоторкулов, его коллега, 
директор Нижне-Маринского 
ДК Энвер Лепшоков, девя-
тиклассница местной школы 
Халимат Тебуева, на суд зри-
телей вынес юмористические 
инсценировки на родном язы-
ке «Телеграмма» и «Дипло-
мат». Зрители, а это были 
жители обоих маринских ау-
лов, тепло встретили игру 
актёров. А они, что называ-
ется, войдя в роль, с блеском 
сыграли комических персо-

нажей, высмеивающих люд-
скую глупость, изворотли-
вость, хитрость, сварливость, 
с которыми мы сталкиваемся 
в жизни. И как же целебен 
такой «эзопов язык», перене-
сённый на народную почву! 
Зрители по достоинству оце-
нили и песенный дуэт испол-
нительниц Халимат Тебуевой 
и Камилы Тоторкуловой. Ис-
полнил свои кавказские хиты 
и директор ДК Аслан Тоторку-
лов. В концертную программу 
вошли и песни в исполнении 
солистов районного отдела 
культуры Сухеля Будаева, 
Фатимы Азаматовой и Эми-
льены Темирджановой.

 В своем заключительном 
слове Спартак Кущетеров по-
благодарил директора СДК 
Аслана Тоторкулова за вы-
сокий старт, с которого тот 
начал свою работу. Глава ад-
министрации района подчер-
кнул, что главным критерием 
при подборе кадров в сель-
ские очаги культуры будет их 
профессионализм. Чтобы не 
пустовали Дома культуры как 
вновь построенные, так и те, 
которые уже давно действу-
ют. В настоящее время на ре-
конструкцию поставлен ДК в 
ауле Нижняя Мара. Поэтому 
целесообразно объединить 
творческие силы обоих аулов 
и работать сообща. Админи-
страция района всегда готова 
пойти навстречу культработ-
никам. Особенно там, где 
искрится огонёк творческой 
самоотдачи и желания раз-
нообразить культурный досуг 
земляков. 

 Людмила ОСАДЧАЯ. 
 Фото автора.

Чтобы не пустовали 
очаги культуры

Поправка
В № 50-51 (20353) газеты «День республики» от 10.04.2021 

года в материале Ш. Богатыревой  «Зажги синим» допущена 
ошибка. Вместо: «…депутат Парламента КЧР Олег Жедяев», 
следует читать «…депутат Думы МО г. Черкесска Геннадий 
Жданов».  Приносим свои извинения.

Уже не раз мы писали о 
правах покупателя в тор-
говых точках, и надеемся, 
что комментарии наших 
экспертов вам в чем-то уже 
помогли. Но, увы, очеред-
ные жалобы наших читате-
лей продолжают пополнять 
список нарушений, которы-
ми грешат наши магазины и 
наши продавцы. Несколько 
вопросов в связи с этим 
мы задали юристу Азамату 
УЖАХОВУ:

- Можно что-то съесть 
или выпить до оплаты на 
кассе?

- Можно, при условии, что 
вы намерены это оплатить! 
Но есть один нюанс - товар 
считается вашей собствен-
ностью после его передачи 
вам продавцом, то есть после 
оплаты. На практике охрана 
магазина не реагирует на по-
добные «вольности», если 
покупатель сохраняет упа-
ковку товара и предъявляет 
ее на кассе. А вот если этого 
не сделать и «забыть» упа-
ковку в торговом зале, то, вы-
ходит, что вы уже нарушаете 
закон! За это предусмотрена 
ответственность по ст. 7.27 
КоАП РФ – мелкое хищение, 
и вплоть до ст. 158 УК РФ – 
кража. 

- Может ли покупатель 
потребовать показать 
документы, подтвержда-
ющие безопасность и ка-
чество продуктов?

- Продавать товары в 
России можно только при на-
личии информации об обяза-
тельном подтверждении соот-
ветствия (в том случае, если 
для категории товаров уста-
новлены обязательные тре-
бования, обеспечивающие их 
безопасность для здоровья, 
жизни потребителя, окружаю-
щей среды).

Покупатель может потре-
бовать у продавца предъя-
вить товарно-сопроводитель-
ную документацию на товар, 
в которой, в числе прочего, 
подтверждается соответ-
ствие. Обратите внимание, 
что законодательные нор-
мы не обязывают продавцов 
иметь сами сертификаты и 

декларации, но данные о них 
можно самостоятельно про-
верить по единым реестрам в 
интернете.

- Как вернуть деньги за 
товар, который не покупа-
ли?

- Это частая ситуация в 
супермаркетах и сетевых ма-
газинах. Когда покупок много, 
а итоговая сумма большая, 
мало кто проверяет список 
пробитых товаров. А в чеки 
нередко закрадываются 
ошибки. Например, там мо-
жет появиться лишний товар 
или количество однотипных 
товаров становится больше. 
Подобные «ошибки» класси-
фицируются как обман по-
купателя. Продавцу за это 
грозит штраф, а потребитель 
имеет право вернуть деньги, 
потраченные на неполучен-
ный товар. Сначала жела-
тельно попытаться урегулиро-
вать проблему мирным путем 
(обратиться в магазин, пока-
зать чек, попросить сверить 
список товаров с данными ка-
мер, привести показания сви-
детелей), а если не получится 
– писать жалобу администра-
ции магазина или обращаться 
в Роспотребнадзор.

- Кому и куда пожало-
ваться на нарушение прав 
в супермаркете?

- Если вы заметили нару-
шение в супермаркете, може-
те пожаловаться, позвонив на 
горячую линию по телефону 
или онлайн. Специфика этой 
новой системы в том, что в 
крупных торговых сетях сфор-
мированы подразделения по 
работе с обращениями от по-
купателей, они не имеют свя-
зи с конкретным магазином 
сети, и их задача – не «покры-
вать» коллег, а разобраться в 
проблеме, чтобы сохранить 
лояльность покупателя. Если 
таким образом разобраться 
не получилось, вы всегда мо-
жете написать претензию в 
адрес магазина. Подготовьте 
ее в двух экземплярах (один 
останется у вас, и на нем 
должны поставить подпись и 
печать).

Подготовила 
Лариса НИКОЛАЕВА.

Вопрос-ответ

О правах и правилах

В  картинной галерее 
Государственного Карача-
ево-Черкесского историко-
культурного и природно-
го музея-заповедника им. 
М.О. Байчоровой   прошло 
мероприятие «Клуб инте-
ресных встреч», посвя-
щенное 100-летию со для 
образования Карачаево-
Черкесии. 

Кандидат исторических 
наук Шамиль Батчаев (на 
снимке) рассказал  собрав-
шимся об образовании Кара-
чаево-Черкесии в 1922 году 
как автономной области, на-
звал имена людей, стоявших 
у истоков образования обла-
сти, а также привел множе-
ство интересных историче-
ских фактов и сведений.

Так, в частности, он на-
помнил исторический факт о 
том, как в декабре 1921 г. де-
легация Карачая и Черкесии 
в составе председателя де-
легации Умара Алиева, Дау-
та Гутякулова, Якова Чайки, 
Асланбека Калмыкова, Ай-
тека Батчаева, Шахыма Али-
ева и Магомет-Гирея Мансу-
рова передала В. И. Ленину 
просьбу трудящихся Карачая 
и Черкесии об образовании 
объединённой автономной 
области. Просьба была удов-
летворена.

Также он рассказал о том, 
что  в январе 1922 года Юго-
Восточное бюро ЦК РКП (б) 
на своём заседании утверди-
ло состав ревкома ОКЧАО. В 
него вошли У. Алиев (пред-
седатель), Д. Гутякулов, А. 
Селиванов, К. Курджиев, Коч-
каров, А. Калмыков, С. Сери-
ков. Председателем ревкома 
Баталпашинского округа стал 
П. Петровский.

Надо отметить, что Ша-
миль Батчаев - отличный 

лектор и большой профес-
сионал, который не просто 
читал записи с бумаги. Его 
сдержанная манера общения 
с аудиторией и насыщенный 
интересными событиями и 
фактами доклад были  ин-
тересны слушателям - такая 
тишина и внимание царили в 
зале.

После доклада слушате-
ли направились на обзорную 
экскурсию в другой зал, где 
осмотрели выставку, посвя-
щённую 100-летию государ-

ственности Карачаево-Чер-
кесии. 

- Экспонатами данной 
выставки являются государ-
ственные символы респу-
блики, стенд с указателем от-

раслей Карачаево-Черкесии, 
наградные знаки, которыми 
на протяжении этих  лет на-
граждался регион, - поведа-
ла Индира Узденова, началь-
ник отдела планирования и 
развития музея-заповедни-
ка им. М.О. Байчоровой (на 
снимке). 

На другом стенде - ста-
рые фотографии тех самых 
участников делегации к Ле-
нину, о которых мы говорили 
выше, а также фото Первого 
съезда Советов Карачаево-

Черкесской автономной об-
ласти, который прошёл в но-
ябре 1922 года.

Шахриза БОГАТЫРЕВА.
Фото автора.

Из прошлого - в будущее

«Новый смартфон пе-
рестал заряжаться. От-
нес его в гарантийный 
ремонт, но продавец за-
явил, что повреждение, 
вероятно, вызвано тем, 
что смартфон падал, 
хотя это не так. Короче, 
мне отказали в гарантий-
ном ремонте и в обмене 
товара. Как поступить в 
данной ситуации?»

Отвечает юрист Азамат 
УЖАХОВ:

- Пункт 5 статьи 18 За-
кона «О защите прав потре-
бителей» устанавливает, что 
в случае спора о причинах 
возникновения недостатков 
товара продавец обязан за 
свой счет провести эксперти-
зу товара.

Экспертиза товара про-
водится в сроки, установ-
ленные статьями 20, 21 и 22 
данного закона, для удовлет-
ворения соответствующих 
требований потребителя. 
При этом потребитель име-
ет право присутствовать при 
проведении экспертизы то-
вара и в случае несогласия 
с ее результатами оспорить 
ее заключение в судебном 
порядке. 

 В вашем случае необхо-
димо письменно обратиться 
к продавцу и потребовать 
от него проведения неза-
висимой экспертизы вашего 
смартфона. В письменном 
требовании также необхо-
димо указать, что товар вы 
лично предоставите непо-

средственно в экспертную 
организацию. 

Свою претензию пиши-
те в двух экземплярах, один 
из них вы отдаете продавцу, 
другой оставляете у себя. 
При этом на вашем экзем-
пляре должны сделать от-
метку о получении.

Однако здесь есть ню-
анс. Если экспертом будет 
установлено, что недостатки 
товара возникли вследствие 
обстоятельств, за которые не 
отвечает продавец (изготови-
тель), то в силу упомянутого 
закона продавец будет иметь 
право взыскать расходы 
на проведение экспертизы 
именно с вас.

 Подготовила 
Лариса НИКОЛАЕВА.

Пишите претензию
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РЕКЛАМАСПРАВКИ

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская,13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются работы по подго�
товке проекта межевания з/у, выделяемых в счет земельной
доли: в отношении з/у с к.н. 09:03:0000000:5285, расположен�
ных по адресу: КЧР, Хабезский р�н, СКП Кызыл�Юрт, поле
№23 (пашня);  севернее поля №23 (сенокос).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания яв�
ляется Раскельдиев Тимур Юрьевич, проживающий по адре�
су: КЧР, Хабезский р�н, а. Кызыл�Юрт, ул. Ленина, д. 14, тел.
8�922�280�80�07.

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская, 13. Обоснованные возражения относительно размера и
местоположения границ з/у принимаются в течение 30 дней со
дня опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

ООО «Кадастровый центр «Земля» в лице кадастрового
инженера Байчорова Мурата Олеговича (регистрационный
номер 9028, г. Черкесск, ул. Красноармейская, д.144, строен.
2, офисы 8, 9, тел. 89632833666, e�mail:kc�zemlya@mail.ru) вы�
полняются работы по подготовке проектов межевания земель�
ных участков с кадастровыми номерами:

09:02:0060301:39, расположенного: РФ, КЧР, Прикубанс�
кий р�н, СПК Знаменский, поле №1, уч. №2 (3 доли);

09:02:0070401:36, расположенного: РФ, КЧР, Прикубанс�
кий р�н, СПК Знаменский, поле №14, уч. №10 (1 доля);

09:02:0070401:35, расположенного: РФ, КЧР, Прикубанс�
кий р�н, СПК Знаменский, поле №21, уч. №10 (1 доля);

09:02:0070401:38, расположенного: РФ, КЧР, Прикубанс�
кий р�н, СПК Знаменский, поле №8, уч. №10 (1 доля);

09:02:0070401:34, расположенного: РФ, КЧР, Прикубанс�
кий р�н, СПК Знаменский, поле №22, уч. №10 (1 доля);

09:02:0060301:179, расположенного: РФ, КЧР, Прикубан�
ский р�н, СПК Знаменский, поле №3, уч. №6 (1 доля);

09:02:0060301:183,расположенного: РФ, КЧР, Прикубанс�
кий р�н, СПК Знаменский, поле №2, уч. №13а (1 доля);

09:02:0070401:37, расположенного: РФ, КЧР, Прикубанс�
кий р�н, СПК Знаменский, поле №9, уч. №10 (1 доля);

09:02:0060301:178, расположенного: РФ, КЧР, Прикубан�
ский р�н, СПК Знаменский, поле №1, уч. №13 (1 доля);

09:02:0060301:164, расположенного: РФ, КЧР, Прикубан�
ский р�н, СПК Знаменский, поле №1, уч. №12 (1 доля);

09:02:0070401:29, расположенного: РФ, КЧР, Прикубанс�
кий р�н, СПК Знаменский, поле №10, уч. №6 (1 доля);

09:02:0070401:42, расположенного: РФ, КЧР, Прикубанс�
кий р�н, СПК Знаменский, поле №11, уч. №6 (1 доля);

09:02:0070401:28, расположенного: РФ, КЧР, Прикубанс�
кий р�н, СПК Знаменский, поле №22, уч. №6 (1 доля);

09:02:0060301:188, расположенного: РФ, КЧР, Прикубан�
ский р�н, СПК Знаменский, поле №2, уч. №16 (1 доля).

Заказчиком работ является Тамбиев Шамиль Османович,
проживающий по адресу: КЧР, г.Черкесск, ул. Ворошилова, 93,
тел. 89283801769.

С проектоми межевания з/у можно ознакомиться по адре�
су: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д.144А, строен. 2, офисы
8, 9. Обоснованные возражения относительно размера и ме�
стоположения границ з/у принимаются в течение 30 дней со
дня опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

Кадастровым инженером Урусовой Аланидой Асланбеков�
ной (КЧР, Карачаевский район, с. Коста Хетагурова, ул. М.
Баскаева, 5, кв. 1; e�mail: mejevik09@mail.ru, тел. 89280266466)
выполняются работы по подготовке проектов межевания зе�
мельных участков, выделяемых в счет доли в праве общей
собственности, с кадастровыми номерами 09:02:0000000:6257,
расположенном по адресу: РФ, КЧР, Прикубанский район, тер.
КДСХП Счастливое, поле №2 а (42200 кв. м), 09:02:0000000:6260,
расположенном по адресу: РФ, КЧР, Прикубанский район, тер.
КДСХП Счастливое, поле №28 (42200 кв. м). Заказчиком када�
стровых работ является Аджиев Сурафиль Мудалифович (Рос�
сия, Карачаево�Черкесская Республика, Прикубанский район,
с. Счастливое, ул. Советская, д. 75). Собрание заинтересован�
ных лиц по поводу согласования местоположения границ состо�
ится по адресу: Россия, КЧР, г. Карачаевск, ул. Ленина, 56/5а.
С проектом межевания земельных участков можно ознакомить�
ся по адресу: Россия, КЧР, г. Карачаевск, ул. Ленина, 56/5а.
Возражения относительно размеров и местоположения границ
земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по адресу: Россия, КЧР, г. Карача�
евск, ул. Ленина, 56/5а.

СО ВРЕМЕНИ моего пер�
вого визита в США, ко�

торый состоялся в апреле
1991 г., прошло уже ровно 30
лет.  Однако, несмотря  на
столь большой срок, многие
эпизоды  знакомства с этой
страной оказались столь
яркими, что не стёрлись в
памяти и по сей день. Эта
поездка имела статус науч�
ной командировки, и для
меня  она была несколько
неожиданной.

Дело в том, что в начале
90�х  происходил весьма ин�
тенсивный обмен визитами
различных делегаций и
групп по межгосударствен�
ной программе т. н. народ�
ной дипломатии  � «People
to People», т.е. «Люди к лю�
дям». В рамках этой про�
граммы  в  1990 г. Специаль�
ная астрофизическая обсер�
ватория АН СССР принима�
ла группу американских уча�
щихся старших классов од�
ной из школ, расположенной
в г. Плимуте  (штат Массачу�
сетс). Для нас этот визит
был интересен во всех отно�
шениях.  Нашими гостями
были люди совершенно дру�
гого мировоззрения, других
жизненных установок и осо�
бенно � незнакомых нам
стандартов поведения, мяг�
ко говоря, далёких от наших
представлений о культуре.
Для американцев знаком�
ство с нашей страной и с
нашей обсерваторией также
было интересным и во мно�
гом неожиданным. В ходе
этих контактов я принимал
участие в организации экс�
курсий, акций культурного
обмена и однажды познако�
мил гостей с коллекцией
своих художественных чёр�
но�белых фотографий. Ру�
ководитель американской
группы Рассел Блейк  заин�
тересовался ими и предло�
жил организовать выставку
этих работ  в США. Уже в
начале 1991 г. он прислал
официальное приглашение,
а 1 апреля  я прибыл в Пли�
мут, небольшой  город на
побережье  Атлантического
океана.  Очерки, которые бу�
дут здесь опубликованы, –
это не полное документаль�
ное описание  всего визита,
а лишь наиболее запомнив�
шиеся и важные  впечатле�
ния (может быть – субъек�
тивные), которые могут за�
интересовать  в том числе
искушённого и, возможно,
побывавшего в этих же мес�
тах читателя.

«МЭЙФЛАУЭР»
И ПЛИМУТ3РОК

Как известно,  США – это
страна переселенцев.  И
ныне всех, кто впервые при�
бывает из�за океана  в Пли�
мут, обязательно стараются
привести в Мемориальный
центр и показать памятное
место – Плимут�Рок – скалу,
к которой в 1620 г. якобы

ОБРАТНАЯ СТОРОНА ЗЕМЛИ

Путевые
заметки

Побережье Атлантики в районе Плимута.Точная копия корабля «Мэйфлауэр»
в Плимутской бухте.

Та самая «скала», на которую ступила нога
английского переселенца�пилигрима
(по версии американских историков).

Современный мемориал Плимут�Рок.

причалил первый корабль
«Мэйфлауэр» («Майский
цветок», т.е. боярышник) с
первыми английскими пере�
селенцами�пилигримами.
Пилигримами называли
себя члены радикальной
пуританской общины, осно�
ванной в 1607 году. Они
стремились достичь полной
независимости от Церкви и
английской короны. Пури�
танство � это религиозное и
социальное движение, кото�
рое возникло в Англии XVI

века как оппозиция католи�
ческим традициям в англи�
канской церкви. Пуританс�
кие общины считали все
формы развлечений и удо�
вольствий аморальными и
осуждаемыми,  восхваляли
молитву, тяжелый труд и не�
зависимое изучение Биб�
лии. Пуритане подвергались
в Англии репрессиям, по�
этому искали новых, удалён�
ных от власти короля мест
проживания. В конце кон�
цов, король Яков разрешил
им поселение в Новом Све�
те.

По американской тради�
ции прибытие к берегам
Америки «Мэйфлауэра»
считается началом англий�
ской колонизации в Новом
Свете, хотя это совсем не
так. На самом деле первые
поселенцы прибыли в Аме�
рику раньше, а точнее — в
1607 году, и обосновались

они намного южнее �  в Вир�
джинии. Их городок носил
имя Джеймстаун – в честь
короля Якова. Город про�
цветал за счет плантаций
табака, того самого, вир�
гинского, и к 1620 году на�
считывал уже 1000 жителей.
Но гораздо позже, в XIX
веке, случилась всем изве�
стная война между Севером
и Югом, в которой южане
потерпели полное пораже�
ние. Как известно, историю
пишут победители. Вот и

решили победители, что
Америка начиналась с Пли�
мута, «позабыв» про тех, кто
на самом деле был первым!
Как видим, переписывание
истории из политических
соображений – давняя и ус�
тойчивая американская тра�
диция…

Надо сказать, что ко�
рабль пилигримов «Мэйф�
лауэр» был мало пригоден
для плавания через океан.
Это был небольшой торго�
вый галеон всего на 180 т
водоизмещения, который
ранее использовался как ко�
мерческое судно для плава�
ния между портами Англии,
Голландии, Франции и Нор�
вегии. Утром 16 сентября
1620 года  этот корабль, воз�
главляемый капитаном Кри�
стофером Джонсом, вышел
из английского порта Саут�
гемптон в направлении Но�
вого Света. На его борту

находились 102 человека. Из
переселенцев � 41 взрослый
мужчина, 19 женщин и 14
детей, ещё 30 человек � чле�
ны команды, а кроме них �
вольнонаемные рабочие для
нужд будущей колонии и
слуги. Были даже две соба�
ки… На судне также разме�
щалось большое количество
припасов, инструментов и
сельскохозяйственных жи�
вотных.

Это было отчаянное и
рискованное путешествие,

поскольку почти все преды�
дущие попытки колониза�
ции не удавались. Но, не�
смотря на всё это, пилигри�
мы были уверены, что Бог
поможет им в их замыслах.
В пути через Атлантический
океан «Мэйфлауэр» провел
66 дней. Высокие волны
разрушали непрочную кон�
струкцию корабля, а вода,
проникающая под палубу,
портила продукты питания.
Людям на борту судна при�
шлось вынести немало не�
взгод – их мучили морская
болезнь, плохая пища, ан�
тисанитарные условия,
большая скученность. За
время путешествия на суд�
не погибло 2 человека (что
на самом деле очень мало
для морских плаваний того
времени) и родился один,
которого назвали Оушеном
(Океан).

До наших дней корабль,
разумеется, не сохранился.
После возвращения в Анг�
лию он был разобран на

древесину, но полнораз�
мерная точная копия кораб�
ля «Мэйфлауэр» была со�
здана под названием
«Mayflower II», и с 1957 года
он пришвартован в Плимут�
ской бухте как музейный эк�
спонат. Правды ради, могу
сказать, что, на мой взгляд,
он не показался таким уж
маленьким. Ежегодно
«Мэйфлауэр II» посещают
десятки тысяч туристов.

Теперь о мемориале
«Плимут�Рок». Дословный

перевод – «Плимутская ска�
ла» � не даёт  правильного
представления об этом
объекте, это  на самом деле
не очень крупный валун
внутри стальной ограды. Об
этом историческом арте�
факте  местные экскурсово�
ды говорят с откровенной
иронией. Вот краткий пере�
сказ  одного из  экскурсион�
ных пояснений: «Говорят, что
это � первый камень, на ко�
торый ступила нога пересе�
ленца…  Но дело в том, что
на побережье в районе Пли�
мута на многие мили вооб�
ще нет камней – здесь по�
логий песчаный берег. Труд�
но представить, что изму�
ченные голодом и шторма�
ми люди,  имея на борту двух
умерших, высадились на
сушу и озаботились не про�
блемами выживания, а бро�
сились искать камень, на
который надо «поставить
ногу» при сходе с корабля».
Ещё более удивительно от�
ношение к мемориалу у аме�

риканских экскурсантов:
большинство новых посети�
телей «скалы» выражает не�
довольство ее маленьким
размером. «Как может такой
монументальный артефакт в
истории великой Америки
быть таким маленьким? Не�
ужели не могли найти по�
крупнее?»

Приглядевшись внима�
тельнее, замечаю, что ка�
мень состоит из двух частей,
и говорю об этом экскурсо�
воду. Он объясняет, что жи�
тели Плимута в 1774 году
решили сохранить символи�
ческую «скалу» и для этого
попытались отвезти её в
центр города. Но, когда
группа волов попыталась
сдвинуть её с места, «скала»
раскололась пополам, толь�
ко верхняя её часть покину�
ла набережную и достигла
городской площади. В 1834
году эта часть скалы была
перемещена в музей и ого�
рожена железным забором.
Что касается оставшейся
половины, то её приобрело
в 1859 году Общество пи�
лигримов – потомков перво�
поселенцев. А в 1867 году на
набережной было построе�
но сооружение с кровлей
для её размещения. К сожа�
лению, из�за некачествен�
ной планировки его разме�
ры были недостаточны, что�
бы вместить весь камень,
поэтому несколько кусков
были отколоты и проданы в
качестве сувениров. Нако�
нец, в 1880 году верхняя
часть «Плимутской скалы»
была объединена с нижней
частью с помощью цемента,
и число «1620» – дата  при�
бытия пилигримов в Плимут
� навсегда высечено в кам�
не. А в  1921 году,  во время
празднования 300�летия
Плимута, Плимут�Рок был в
последний раз перемещен –
в  новый монумент с колон�
нами из серого гранита, где
находится и по сей день.

Вообще�то американцы
относятся к памятникам ис�
тории довольно трепетно,
сохраняя всё, что можно –
вплоть до старых паровозов,
велосипедов и моделей
одежды.  Но сегодня мы ви�
дим, что там же с лёгкостью
и бездумно уничтожаются
памятники и всё то, что не
вписывается в современные
нормы «толерантности»…
Не придёт ли кому�нибудь в
голову мысль  о том, что
прибытие «Мэйфлауэра» и
высадка пилигримов – это
начало рабовладельчества и
уничтожения индейцев, а
значит, и макет корабля, и
Плимут�Рок должны быть
уничтожены?! Не хотелось
бы такого исхода событий…

Ведь на самом деле пер�
вые переселенцы  из Англии
занялись, прежде всего, со�
зиданием. Но об этом – в
следующем очерке.

В. РОМАНЕНКО,
член Союза писателей

РФ, народный поэт КЧР.
Фото автора.

� Информацией о приез�
де во Владикавказ я поде�
лился со своим учителем.
Любовь Николаевна Кулиева
очень обрадовалась. Я рас�
сказал, что готовлюсь также
к двум концертам и трем
мастер�классам в Петербур�
ге. И тогда она предложила
провести мастер�класс в
родной музыкальной школе.
Кстати, там училась моя
мама, – добавил Герман.

Во время нашего диалога
он рассказал, что родился во
Владикавказе: «Мне было 6
лет, когда я пришел в музы�
кальную школу, учился играть
на фортепиано у Нины Яков�
левны, которая преподавала
и маме. Но это было букваль�
но пару месяцев, рояль быс�
тро мне надоел. Было ощу�
щение, что играю на печат�
ной машинке, удовольствия

В Детской музыкальной школе им. П. И. Чайковс3
кого прошла творческая встреча с ее бывшим воспи3
танником Германом Цакуловым. Отсюда, из музыкаль3
ной колыбели Осетии, талантливый альтист шагнул в
мир музыки. Сегодня он – лауреат международных
конкурсов, доцент Берлинской высшей школы музы3
ки им. Ганса Эйслера, ассистент профессора Табеа
Циммерманна, а c 2018 года – артист симфоническо3
го оркестра Баварского радио.

Влюбленный в музыку

от этого я не получал. Но мы
периодически ходили на кон�
церты. Часто бывал на днев�
ных выступлениях вместе с
другими учениками моей
родной школы №27. После
одного из концертов, на ко�
тором звучала 5�я симфония
Бетховена, безумно захоте�
лось снова заниматься музы�
кой и играть на каком�либо
из струнных инструментов.
Корпус инструмента без
струн нашелся у тети на чер�
даке…»

� В ДМШ №1 я пришел в
середине учебного года, –
рассказывает он, – при�
шлось уговаривать дирек�
тора, чтобы меня взяли. Она
тогда очень удивилась и
сказала, что за 40 лет рабо�
ты впервые видит ребенка,
который хочет играть на
скрипке. Нам посоветовали

обратиться к лучшему пе�
дагогу на Кавказе Вален�
тине Мадорской. Помню,
мы зашли к ней в каби�
нет, и она сказала: «Дай
лапку». Она взяла меня в
свой класс, и уже через 9
месяцев я играл на кон�
церте в филармонии. Ма�
дорская и посоветовала
играть на альте. Мне нра�
вится его звучание: оно
такое теплое, это инстру�
мент, который рассказы�
вает историю, обволаки�
вая звуком. К сожалению,
в России в постсоветс�
ком пространстве нет си�
стемы, которая бы позво�
ляла с самого раннего
детства играть детям на
альте, виолончели или
контрабасе; сначала до 6–7
класса – скрипка и только
потом альт.

В 14 лет Герман уехал в
Северную столицу, где про�
шел обучение в средней
специальной музыкальной
школе по классу альта у про�
фессора Владимира Стопи�
чева, а четыре года спустя
поступил в Санкт�Петербур�
гскую государственную кон�
серваторию им. Н. А. Римс�
кого�Корсакова. «Я получал
стипендию Министерства
культуры РСО–А и Главы
РСО–А, что позволило

учиться в Санкт�Петербурге,
я очень благодарен за это»,
– говорит музыкант, в репер�
туаре которого сегодня все:
от Баха до Лигетти…

В 21 год одаренный му�
зыкант переехал в Герма�
нию, прошел огромный кон�
курс и оказался одним из
счастливчиков, поступивших
в Высшую школу музыки
имени Ганса Эйслера (г. Бер�
лин). Окончил ее с отличи�
ем, получил степени бака�
лавра и магистра по классу
альта профессора Табеа
Циммерманна.

� Я снимаю перед
немцами шляпу, пото�
му что они создают
прекрасные условия
для иностранных сту�
дентов, которые могут
учиться бесплатно, –
делится Герман. – По�
мимо учебы, я посещал
мастер�классы Хатто
Бейерле, Хартмута
Роде и Юрия Башмета.
В 2017 году, будучи сту�
дентом, начал препо�
давать в Высшей шко�
ле музыки им. Ганса
Эйслера. Сегодня у
меня здесь свой класс
альта, а также я явля�
юсь ассистентом в
классе профессора Та�
беа Циммерманна.

Меня всегда поражало мас�
терство европейских музы�
кантов, поэтому мне хоте�
лось продолжать развивать�
ся. К тому же я знал, что в
Берлине одна из лучших
школ в мире. В Германию я
уехал, не зная языка, вот
такая авантюра... Надо от�
дать должное маме, она пре�
доставила мне полную сво�
боду выбора, благодаря это�
му я и состоялся.

Герман Цакулов является
также стипендиатом Фонда
Lucia Loeser и лауреатом
различных международных

РАЗНОЕ

 Утерянное санитарно�
эпидемиологическое заключе�
ние № 09.01.03.000.М.000112.
09.15 от 28.09.2015 г., выдан�
ное Управлением Федеральной
службы по надзору в сфере

защиты прав потребителей и
благополучия человека по Ка�
рачаево�Черкесской Республи�
ке Федеральному государ�
ственному бюджетному учреж�
дению науки Специальной аст�
рофизической обсерватории
Российской академии наук №
2585576, считать недействи3
тельным.

Кадастровый инженер Урусов Хаджи�Мурат Джашарбеко�
вич (РФ, КЧР, Зеленчукский район, ст. Зеленчукская, ул. Ле�
онова, №154, адрес электронной почты uhadjias@mail.ru. Тел.:
8�963�283�35�25) выполняет кадастровые работы в связи с
образованием земельных участков путем выдела в счет доли
(долей) в праве общей долевой собственности на земельные
участки с кадастровыми номерами: 09:06:0000000:8800,  рас�
положенные по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р�н, СПК Кар�
доник, поле №45 ( 9411 кв. м � пашня); поле №38 (8687 кв. м
� сенокос). Заказчиком кадастровых работ является Хубиев
Ахмат Магометович, проживающий по адресу: РФ, КЧР, Зе�
ленчукский район, а. Кызыл�Октябрь, ул. Чкалова, 39,  тел.
89234695555. 09:06:0000000:3531, расположенный по адресу:
РФ, КЧР, Зеленчукский р�н, СПК Сторожевая, поле №53 (24175
кв. м � сенокос). Заказчиком кадастровых работ является
Фучеджи Александра Михайловна, проживающая по адресу:
РФ, КЧР, Прикубанский район, п. Кавказский, ул. Гагарина, 20,
кв. №3,  тел. 89283997997. 09:06:0000000:4140, расположен�
ный по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р�н, СПК Сторожевая,
поле №83 (24175 кв. м � сенокос). Заказчиком кадастровых
работ является Шидаков Таулан Хасанович, проживающий по
адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, ст. Сторожевая, ул.
Октябрьская, 21,  тел. 89280251415. Сведения отсутствуют в
ЕГРН, расположенные по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р�н,
СПК Сторожевая, поле №34 (24175 кв. м � сенокос); поле №32
(14145 кв. м � пастбище); поле №45 (14930 кв. м � пашня).
Заказчиком кадастровых работ является Ижаева Халимат
Борисовна, проживающая по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский
район, ст. Сторожевая, ул. Бруснева, 194,  тел. 89283865373.
09:06:0000000:12012, расположенный по адресу: РФ, КЧР,
Зеленчукский р�н, СПК Маруха, поле №7с (18707 кв. м � се�
нокос). Заказчиком кадастровых работ является Сариев Тох�
тар Карагикович, проживающий по адресу: РФ, КЧР, Зеленчук�
ский район, с. Маруха, ул. Набережная, 20,  тел. 9280283197.
09:06:0021003:66, расположенный по адресу: РФ, КЧР, СПК
Сторожевая, поле №77, участок №1 (44790 кв. м � пашня).
Заказчиком кадастровых работ является Семенов Мурадин Ума�
ралиевич, проживающий по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский
район, ст. Сторожевая, пер. Степной, 26,   тел. 9280309467. С
проектами межевых планов земельных участков можно озна�
комиться по адресу: КЧР, Зеленчукский р�н, ст. Зеленчукская,
ул. Леонова, 154.  Возражения по проектам межевых планов
и требования о проведении согласования местоположения
границ земельных участков на местности принимаются в тече�
ние месяца со дня опубликования объявления.

конкурсов: камерной музы�
ки Чарльза Хеннена в Гол�
ландии, Ювяскюля в Фин�
ляндии, им. Е.А. Мравинско�
го в России. Кроме того, был
удостоен премии Фонда
Высшей школы музыки Ган�
са Эйслера как лучший сту�
дент 2015 года «Start�up!
Music» Musik Preis des
Fцrdervereins der HfM Hanns
Eisler.

Успехами Германа гор�
дятся его семья, учителя.
Вот что говорит о своем уче�
нике педагог Любовь Кулие�
ва: «Герман Цакулов – очень
целеустремленный, амби�
циозный, умный, дисципли�
нированный молодой чело�
век. Он с детства влюблен в
свой музыкальный инстру�
мент. Хочу сказать, что ни с
одним моим учеником мы не
теряем связь, в том числе и
с Германом. Теперь и я учусь
у своих подопечных, они
привносят совершенно но�
вые акценты в нашу работу.
Это очень ценно – мои уче�
ники многого сумели дос�
тичь и теперь делятся сво�
им опытом с педагогами и с
теми, кто только делает свои
первые шаги в музыке. Вот
и в этот свой приезд Герман
очень нас вдохновил, он
большой музыкант и боль�
шой специалист своего
дела».

З. ГУБУРОВА.
Республиканская

ежедневная газета
«Северная Осетия».

Кавказ � наш общий дом

Реклама в нашей газете
выгодна Вам!
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